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SAG INICIA PROCESO SANCIONATORIO 
TRAS MUERTE MASIVA DE ABEJAS 07

A SEIS MESES DE ASUMIR EL CARGO JONATHAN ACUÑA 

DEFINEN PRIORIDADES PARA 
LA ALCALDÍA DE OVALLE 

Tras la abrupta destitución de Claudio Rentería del municipio, la actual autoridad asumió 
en diciembre de 2022 como alcalde suplente, para luego, ser ratificado como titular en 
abril pasado. Tras medio año de mandato,  desde el Concejo Municipal identifican al agua, 
tránsito, seguridad y turismo, como los desafíos en que aún falta por avanzar. 04-05
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REFORZARÁ FISCALIZACIONES EN TERRENO 

NUEVO MURAL EN OVALLE ACERCA EL ARTE CLÁSICO A LA COMUNIDAD06

COMISIÓN EXPERTA 
CONCLUYÓ ANÁLISIS

ADEMÁS DE OTRAS 
OPCIONES  

VOTARÁN 
OBSERVACIONES 
A PROYECTO DE 
CONSTITUCIÓN

TELEMEDICINA 
ES ALTERNATIVA 
PARA APOYAR LA 
SALUD RURAL 02
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Telemedicina es la alternativa para 
fortalecer la salud en la ruralidad

DESTACAN TAMBIÉN NUEVA INFRAESTRUCTURA

Desde el Servicio de Salud señalaron que están tomando 
medidas para llevar las atenciones a las distintas comunas y 
localidades rurales, evitando que la población deba trasladarse 
a los centros urbanos. En ese contexto, destacan alternativas 
como operativos de acto único y consultorías.

Mejorar la atención de salud en los 
sectores rurales en uno de los gran-
des desafíos de las autoridades en 
la actualidad. 

En este contexto el Servicio de 
Salud destaca el mejoramiento de 
infraestructura.

“El convenio suscrito de programación 
GORE-MINSAL, que otorga alrede-
dor de 370 mil millones de pesos a 
desarrollar hasta el 2027, considera 
un monto importante de este fondo 
para ser destinado a la salud rural, 
principalmente, en infraestructura y 
que para la Provincia de Limarí consi-
dera la reposición de un CECOSF para 
Combarbalá, siete Postas de Salud 
Rural (PSR) para las localidades de 
Huamalta, Camarico, Divisaderos, el 
Durazno, El Huacho, San Pedro de 
Quiles y Tulahuén, además de los 
Centros de Salud Familiar (CESFAM) 
de Cerrillos de Tamaya y Jorge Jordán 
en Ovalle y El Palqui y Carén en Monte 
Patria, este último ya tiene un 90% 
de ejecución de las obras. Además, 
estamos trabajando con los alcaldes 
en el levantamiento de necesidades y 
vías de desarrollo de los proyectos”, 
señaló el director del Servicio de Salud 
Coquimbo, Christian Vargas. 

Esto también fue valorado por el 
alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, quien enfatiza en el caso 
emblemático de Caren. 

“En tema de infraestructura estamos 
avanzando, y ya está casi en un 95% 
lo que es nuestro nuevo CESFAM de 
Carén, que estaba funcionando en 
pésimas condiciones cuando llegamos, 
sin resolución sanitaria y con box que 
estaban funcionando en baños adap-
tados, ahora estamos viendo cómo 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

El Servicio de Salud ha buscado alternativas para acercar las atenciones a las comunas y localidades rurales. CEDIDA

avanza. También estamos esperando 
que se pueda agilizar la licitación del 
CESFAM de El Palqui, habían recursos 
para este año, pero al parecer la lici-
tación ha tenido algunas dificultades, 
esperamos que ojalá pueda resolverse 
prontamente. En las postas también 
estamos avanzando con los arreglos”, 
declaró el jefe comunal montepatrino. 

ROTACIÓN DE MÉDICOS 
En medio de esta temática el alcal-

de Herrera reitera su llamado a que 
se puedan tomar medidas contra la 
rotación de médicos en la ruralidad.

“Nuestra falencia principal sigue 
siendo la de los médicos, y no porque 
no tengamos, sino porque los mé-
dicos que llegan son nuevos, y que 
cuando adquieren la experiencia se 
van. Ahí nos falta mucho por avanzar, 
necesitamos que los médicos puedan 
estar de manera permanente, y que 
existan estímulos para que médicos 
senior puedan venir y quedarse en la 
comuna”, indicó. 

ALTERNATIVAS MODERNAS 

Desde el Servicio de Salud ma-
nifiestan que tienen presente el 
desafío de acercar la salud a la 
ruralidad. 

En este contexto el Christian Vargas 
explica algunas alternativas mo-
dernas que están implementando. 

“Dentro de nuestros principales 
ejes de trabajo está el acercarnos al 
territorio, sabemos que en nuestra 
región hay una ruralidad importan-
te, cerca del 20%, además de una 
gran dispersión geográfica, lo que 
significa largas distancias desde 
las localidades hasta los centros 
de salud. En este sentido, y como 
articuladores de la red asistencial, 
es prioritario para nosotros acercar 
las atenciones de salud y resolver 
los problemas en las mismas co-
munas y localidades, sin grandes 
traslados a los centros urbanos, es 
por ello que estamos trabajando en 
varias alternativas como la teleme-
dicina, operativos de Acto Único y 

consultorías, entre otros”, explicó 
la autoridad regional. 

“En paralelo, estamos realizando 
distintos operativos de salud en toda 
la región, acercando los especialistas 
a los territorios, complementando 
esto con actividades enfocadas 
en la prevención y promoción de la 
salud”, agregó para concluir. 

“ES PRIORITARIO PARA 
NOSOTROS ACERCAR LAS 
ATENCIONES DE SALUD Y 
RESOLVER LOS PROBLEMAS 
EN LAS MISMAS COMUNAS 
Y LOCALIDADES, SIN 
GRANDES TRASLADOS A 
LOS CENTROS URBANOS, 
ES POR ELLO QUE 
ESTAMOS TRABAJANDO 
EN VARIAS ALTERNATIVAS 
COMO TELEMEDICINA, 
OPERATIVOS DE ACTO 
ÚNICO Y CONSULTORÍAS, 
ENTRE OTROS”
CHRISTIAN VARGAS
DIRECTOR SERVICIO DE SALUD COQUIMBO
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Observaciones a la propuesta de nueva 
Constitución serán votadas este lunes

MENOS DE LA MITAD LOGRARON EL QUÓRUM DE 3/5 PARA SER APROBADAS

La Comisión Experta concluyó el análisis de las 622 enmiendas 
formuladas al borrador de la nueva Carta Magna, de las cuales, 
más de 200 lograron el requisito de tres quintos para ser 
aprobadas por el Pleno. Una de las normas rechazadas fue 
el no pago de contribuciones, algo que algunos consejeros 
esperan que se pueda reponer.

Durante la jornada de este viernes, la 
Comisión Experta concluyó la votación 
de las 622 observaciones formuladas 
a la propuesta de nueva Constitución 
del Consejo Constitucional, de las cua-
les, más de 200 lograron la votación 
mínima de 3/5 para ser aprobadas 
por el Pleno.

Entre las observaciones más rele-
vantes se encuentra la reposición 
del mecanismo de corrección de 
escaños por género en elecciones de 
diputados y senadores, cuando algún 
sexo supere el 60% de los electos, 
es decir, los candidatos del género 
sobrerrepresentado cederán en favor 
de los que tienen menos hasta lograr 
la proporción de 60 y 40%.

Dentro de las observaciones a las 
disposiciones transitorias que no 
lograron el quórum están los meca-
nismos de participación diferenciada 
para pueblos indígenas en el Congreso 
Nacional. Tampoco fructificaron las 
que buscaban suprimir el redistri-
taje y la reducción de escaños en 
la Cámara de Diputados a 138. Por 
tanto, estas dos últimas normas se 
mantienen en el texto.

En cuanto al capítulo de Contraloría 
General de la República, se aprobó 
la observación que señala que el 
organismo “fiscalizará a los privados 
respecto del uso de fondos públicos, 
en los casos y formas que determine 
la ley institucional”.

En esa línea, se agrega un nuevo 
párrafo que señala que “los actos 
de los gobiernos regionales y locales 
estarán sujetos a toma de razón en 
conformidad a la ley y mediante una 
resolución dictada por el Contralor”.

R e s p e c t o  a l  c a p í t u l o  d e 
Pr o ce d i m i e n to s  d e  C a m b i o 
Constitucional, se aprobó la obser-
vación que suprime el epígrafe y el 
artículo que trata “del procedimiento 

de reemplazo constitucional”. Por lo 
tanto, la Comisión Experta propone 
que el texto no incluya el meca-
nismo que conduzca a una nueva 
Constitución posterior.

Tras la revisión, la Comisión Experta 
consignará  las observaciones apro-
badas en un informe que remiti-
rá a la Mesa Directiva del Consejo 
Constitucional, el que contendrá 
además, un apartado con las co-
rrecciones de gramática y ortogra-
fía a partir del informe que realice 
la Secretaría General del Proceso 
Constitucional.

Posteriormente, la Mesa remitirá 
a los consejeros electos el informe 
con las observaciones, las que serán 
discutidas y votadas a partir del lunes 
16 de octubre. Para ser aprobadas, 
deben alcanzar el apoyo de los 3/5 
de los miembros en ejercicio, es decir 
30 votos. 

Sin embargo, si no logran dicho 
quórum, ni tampoco son rechazadas 
por los 2/3 (33 votos), pasarán a 
una Comisión Mixta para su análisis.

COMIENZA LA RECTA FINAL 
En diálogo con Diario El Día, Ivón 

Guerra (UDI), consejera constitucional 
por la Región de Coquimbo, sostuvo 
que “ahora entramos en la recta 
final. A cuatro años del estallido, 
ya quedan sólo dos meses para que 
las personas puedan votar por una 

nueva Constitución que le devuelva 
a Chile la estabilidad”.

Guerra explicó que finalizaron los 
comisionados expertos las votaciones 
y está en manos de la secretaría para 
que les entreguen las observaciones 
y puedan votarlas desde la próxima 
semana, en el Pleno del lunes.

Del resultado de la Comisión Experta, 
la consejera destacó que “se recha-
zaron por ejemplo las contribuciones, 
pero esperamos contar con los votos 
para reponerlo en el Pleno. Este ya 
es un muy buen texto que se hace 
cargo de la seguridad, de la protección 
social, del combate a la corrupción y 
de los anhelos ciudadanos. Ahora, en 
la última parte, ya sólo queda depu-
rarlo desatando los últimos nudos”.

La consejera hizo un llamado a 
la ciudadanía a interesarse, leer e 
informarse, señalando demás que 
“la crisis de octubre puede terminar 
en diciembre”.

“A pesar de que no se llegó a con-
senso en algunos temas, como en 
materia de derecho a la vida, en que 
se propuso volver a la redacción de 
la Constitución actual, en general, 
hubo varios acuerdos. Por ejemplo, en 
el capítulo de Banco Central, todas 
las observaciones de los expertos se 
aprobaron y por unanimidad”, sostuvo.

En esa línea, recalcó que este lu-
nes es el turno de los consejeros, 
“quienes votaremos en el Pleno las 
observaciones de los expertos que 
se aprobaron. En esa instancia ve-
remos si hay normas que pasen a la 
Comisión Mixta, que será integrada 
por consejeros y expertos”.

¿QUÉ VIENE AHORA?
El próximo 18 de octubre el Servel 

determinará cuáles son los locales 
de votación para el territorio nacional 
y para el exterior. Ese día, además, 
publicará en su sitio web los padrones 
electorales con carácter de definitivo 
y las nóminas definitivas de electores 
inhabilitados para sufragar.

Para el mes siguiente se vienen 
algunas de las fechas más esperadas, 
como la publicación de la nómina de 
vocales de mesa, así como también, 
la de los locales de votación, lo que 
sucederá el sábado 25 de noviembre. 

•	16-10-2023
Los consejeros electos deberán 
votar las observaciones de los ex-
pertos. 

•	18-10-2023
Publicación del padrón electoral de-
finitivo para sufragar. 

•	17-11-2023
Inicio de la franja televisiva para 
campañas de cara al plebiscito. 

•	25-11-2023
Servel publicará la nómina de vo-
cales de mesa y los locales de vo-
tación.

•	17-12-2023
Plebiscito en el que los ciudadanos 
deberán decidir si aprueban o no la 
propuesta. 

Cronología

FRANCO RIVEROS B.
 Región de Coquimbo

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Decreto Exento N° 4874 de fecha 28/09/2023
Decreto Exento N° 3155 de fecha 13/06/2023

Por cuenta de la Municipalidad de Ovalle se invita a participar en el 
siguiente Remate:

Lote 1: FURGON HYUNDAY PLACA PATENTE BP XV 92-6 AÑO 
2008 monto mínimo $ 3.000.000
Lote 2: EQUIPAMIENTO TECNICO DETERIORADO LICEO 
POLITECNICO monto mínimo  $600.000
Fecha del Remate: El día miércoles  18 de octubre de 2023, a contar 
de las 11:00 hrs., en Hall de salón auditórium municipal, ubicado en 
calle pescadores a un costado del actual edificio municipal.

Lugares de exhibición:
Lote 1: El bien a rematar, rotulado lote 1, será exhibido en las 
dependencias del Estadio Municipal Diaguita ubicado Avenida La 
Chimba 522, el día lunes 16 y martes 17 de Octubre de 2023, de 
10:00 a 14:00 hrs. Y de 15:00 a 17:00 hrs.
Lote 2: Los bienes a rematar , rotulado lote 2, compuesto de equipa-
miento técnico deteriorado serán exhibidos  en las dependencias del 
Liceo Politécnico , ubicado en Lord Cochrane 451, el día lunes 16 y 
martes 17 de octubre de 2023 , de 10:00 a 14:00 hrs. Y de 15:00 a 
17:30 hrs. 
Las bases estarán a disposición de los interesados en la página web 
del municipio www.municipalidadovalle.cl y en la oficina de partes 
de la Municipalidad, ubicada en Avenida Ariztia Poniente N° 7, 
antiguo Hospital de la cuidad de Ovalle , primer piso 

CONSULTAS: 
FONO: 53-2-661222
Correo Electrónico: calfaro@demovalle.cl 

REMATE

JONATHAN ACUÑA ROJAS
ALCALDE

Tras la abrupta destitución de Claudio Rentería de la alcaldía, 
Acuña asumió en diciembre de 2022 como alcalde suplente, 
para luego ser ratificado como titular, en abril pasado. Tras 
medio año de gestión, los concejales hicieron un balance de 
su gestión, destacando que aún falta por avanzar en temas de 
agua, tránsito, seguridad y turismo. 

El 2022 fue un año ajetreado en la 
Municipalidad de Ovalle, tras la des-
titución del alcalde de ese entonces, 
Claudio Rentería, quien tuvo que dejar 
su cargo por resolución del Tribunal 
Electoral Regional. 

Tal como lo mandata la ley, en diciem-
bre de ese año el Concejo Municipal 
tuvo que elegir entre los concejales al 
alcalde suplente, siendo finalmente 
electo Jonathan Acuña.

Posteriormente, el miércoles 12 de 
abril de este 2023 se llevó a cabo 
una nueva elección interna del con-
cejo, para elegir al alcalde titular, en 
donde fue ratificado el militante de 
la Democracia Cristiana. 

Poco más de seis meses han pasado 
desde ese día, momento idóneo para 
que los concejales hagan un balance 
de lo que ha sido esta nueva gestión 
municipal, aunque para algunos aún 
es algo prematuro. 

Así lo manifiesta por ejemplo el 
concejal Carlos Ramos, “hay que tener 
paciencia para hacer una evaluación 
real, al menos hasta final de año, porque 
esta gestión con tiempo acotado se ha 
dedicado a ver en qué condiciones se 
encontró la municipalidad, ha sido un 
tiempo para adecuarse, por eso sería 

más prudente esperar hasta final de 
año para hacer un balance más serio 
de lo que ha sido la gestión”, apuntó.

En ese contexto, el edil y locutor radial 
ovallino destaca precisamente esa 
labor de “ordenar la casa”, según sus 
propias palabras, “la municipalidad es 
una casa bastante grande, en donde 
se maneja mucho presupuesto, por 
eso lo primero es ordenar la casa, y 
luego ver qué gestión se va realizar 
o qué se va priorizar. Creo que en 
este tiempo se ha trabajado sobre la 
marcha, poniendo en carpeta algunos 
proyectos nuevos”, señaló. 

AGUA 
El concejal Gerald Castillo coincide 

en que el tiempo ha sido acotado, 
pero de igual manera espera mayores 

avances en temas urgentes, como 
son los relacionados con el agua. 

“En estos pocos meses es difícil 
concretar grandes obras, pero sí falta 
avanzar en temas puntuales, como 
es el alcantarillado de Recoleta, que 
es un proyecto que lleva años espe-
rando”, comenzó declarando. 

Palabras similares tuvo en cuanto 
a la sequía que atraviesa la zona, 
problemática que no se solucionará 
netamente desde el municipio, pero 
que desde aquí sí se pueden tomar 
medidas para apoyar.

“Estamos en tiempos críticos por 
la sequía, y para eso falta mejorar el 
abastecimiento de agua. Hay sectores 
rurales que son muy lejanos y cuesta 
que reciban este elemento tan vital, 
como por ejemplo en Los Llanos del 
Limarí. Ante esto no veo un programa 
o un sello sobre cómo se va enfrentar 
este problema. Deberíamos tener un 

plan de trabajo de emergencia para 
darle prioridad a todos estos temas”

En esto coincidió el concejal Patricio 
Reyes, quien destaca la importancia 
de invertir en esta área, “me preocupa 
mucho el tema del agua potable rural, 
es importante seguir gestionando 
soluciones para esos problemas. 
Tenemos que tener medidas concre-
tas para enfrentar la sequía, quizás 
se podrían comprar más camiones 
aljibes y más camiones limpiafosas, 
hay que optimizar los recursos hacia 
los temas del agua”, apuntó. 

 

TRÁNSITO Y SEGURIDAD
Patricio Reyes agrega también que 

es necesario solucionar diferentes 
problemáticas relacionadas al tránsito, 
“yo creo que toda gestión municipal 
tiene virtudes y defectos. Pienso que 
esta es una gestión que ha tratado de 
hacer lo que ha podido, pero igual hay 
mucho temas por mejorar, como es en 
el tránsito, por ejemplo hay semáforos 
que están cortados, hay una espera 
demasiado larga para las horas en 
sacar licencia y una alta congestión 
vial, no puede ser que para entrar y 
salir de la ciudad uno se demore más 
que el metro en Santiago, con más 
de 40 minutos”, apuntó. 

Por otro lado, está siempre latente 
la preocupación por la seguridad, y 

Concejales evalúan primeros seis meses 
de Jonathan Acuña como alcalde titular

COINCIDEN EN QUE EL TIEMPO HA SIDO ACOTADO 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle
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así lo manifiesta el concejal Cristian 
Rojas, “esta gestión está en pleno 
desarrollo, y poco a poco ha adquirido 
la experiencia para llevar a cabo la labor 
municipal. Él asumió en un momento 
bastante complejo y difícil como fue la 
salida del ex alcalde Claudio Rentería. 
En este tiempo creo que se ha hecho 
un buen trabajo con las localidades 
rurales y algunas poblaciones. Por otro 
lado, la seguridad pública es un desa-
fío pendiente, valoro que Ovalle esté 
dentro del plan Calles Sin Violencia, 
pero creo que eso hay que reforzarlo 
y fortalecerlo. También sabemos que 
la seguridad no es solo un tema que 
incumbe a la comuna, sino también 
a la región y el país”

En la misma línea, Patricio Reyes 
agrega que “siempre hay preocupación 
por la seguridad. Hay unos vehículos 
que venían de la administración an-
terior, y también espero que con los 
recursos del Plan Calles Sin Violencias 
se pueda mejorar la sensación de 
seguridad en Ovalle”.

FORTALECER EL TURISMO 
En otro ámbito, dos de los concejales 

coinciden en que se debe fortalecer el 
turismo en Ovalle, ya que consideran 
que la comuna tiene potencial para 
aquello.  

“Estamos débiles en turismo, hay que 
fomentar mucho más este desarrollo 
en la zona. Somos una comuna con 
mucho atractivo turístico, pero veo 
que estamos débiles en ese tema. Hay 
una variedad de caletas pesqueras a 
las que no se les ha sacado provecho”, 
comenzó apuntando Gerald Castillo. 

“Debemos ver la forma de posicionar 
a Ovalle como una comuna atractiva 
para la región, el país y el mundo. Al 

Parque Nacional Fray Jorge vienen 
más de 20 mil turistas extranjeros, 
entonces vienen a la comuna de 
Ovalle, pero no vienen a la ciudad, 
entonces sería bueno ver la forma 
de incentivar que esos turistas ven-
gan a la ciudad y puedan conocer 
la riqueza que hay en un punto de 
vista patrimonial y gastronómico”, 
complementó Patricio Reyes.

“Hace poco tiempo unos ovallinos 
ganaron un premio en la Copa América 
del Queso de Cabra, lo cual nos enor-
gullece. Sería bueno potenciar esto y 
lograr que Ovalle sea la capital regional 
y nacional del queso de cabra, ahí 
también hay un importante desafío 
relacionado al turismo”, agregó. 

LABOR FISCALIZADORA

Para finalizar, los concejales reafirman 
su compromiso fiscalizador, así como ya 
lo realizaron la administración anterior, 
“yo como concejal cumplí con mi labor 
de fiscalizador en la administración 
anterior, y ahora sigo con el trabajo que 
me ha encomendado la gente, seguiré 
pendiente de los proyectos paralizados 
y que se vienen más adelante”, indicó 
Carlos Ramos. 

Asimismo declaró Gerald Castillo, 
quien señaló que “fuimos elegidos para 
fiscalizar, para eso nos eligió la gente. 
Acá se deja afuera el tema político, 
acá todos somos ovallinos y estamos 
trabajando por Ovalle”.

Cristian Rojas agrega por su parte 
que “durante todo este tiempo no he 
parado de trabajar por nuestra gente. 
La destitución del ex alcalde fue una 
situación compleja, porque genera 
incertidumbre en la comunidad y los 
funcionarios municipales, pero eso no 
fue impedimento para seguir trabajando 
por la gente de Ovalle, y por eso hay 
que destacar la buena comunicación 
que ha existido siempre con los dife-
rentes departamentos y funcionarios 
municipales”.  Por último Patricio Reyes 
remarca que “la labor de los concejales 
es fiscalizar los actos que se realizan y 
los compromisos. Hay que destacar que 
cuando hemos pedido información de 
procesos licitatorios lo hemos obtenido”.

“Estamos débiles en turismo, hay 
que fomentar mucho más este 

desarrollo en la zona. Somos una 
comuna con mucho atractivo 

turístico, pero veo que estamos 
débiles en ese tema”

Gerald Castillo
CONCEJAL DE OVALLE

“Yo creo que toda gestión muni-
cipal tiene virtudes y defectos. 
Pienso que esta es una gestión 
que ha tratado de hacer lo que 

ha podido, pero igual hay muchos 
temas por mejorar, como es en el 

tránsito”

Patricio Reyes
CONCEJAL DE OVALLE

“La seguridad pública es un 
desafío pendiente, valoro que 

Ovalle esté dentro del plan Calles 
Sin Violencia, pero creo que eso 

hay que reforzarlo y fortalecerlo. 
Sabemos que la seguridad no es 
solo un tema que incumbe a la 

comuna, sino también a la región 
y el país”

Cristian Rojas
CONCEJAL DE OVALLE

“Hay que tener paciencia para ha-
cer una evaluación real, al menos 

hasta final de año, porque esta 
gestión con tiempo acotado se ha 
dedicado a ver en qué condicio-

nes se encontró la municipalidad”

Carlos Ramos
CONCEJAL DE OVALLE

Zona de debates
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EXTRACTO
Sentencia de fecha 26 de septiembre del año 2023 del Segundo 
Juzgado Letras Ovalle, en causa Rol  V-292-2023,  sobre  
interdicción  por  demencia,  se  declaró  la  interdicción  definitiva  
por demencia de doña MARÍA OLGA NAVARRO VERGARA, C.I. 
8.056.996-3, quedando privada de la administración de sus 
bienes. Se nombra curador definitivo de sus bienes a su cónyuge 
don Roberto Aquiles Castillo Rojas.

MAURICIO AGUILERA TAPIA
Secretario Subrogante

EXTRACTO
REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ EL 
DÍA 30 DE OCTUBRE DE 2023; A LAS 11:00 HORAS, DEPARTAMENTO N°104 DEL PISO UNO, DEL 
EDIFICIO DOS, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO SUPERFICIAL N°39, AMBOS 
DEL CONDOMINIO LLANOS DE SAN LUIS, SECTOR UNO, CON ACCESO PRINCIPAL POR CALLE 
IGNACIO LOYOLA N°688, COMUNA DE OVALLE, PROVINCIA DE LIMARÍ, CUARTA REGIÓN. SE 
INCLUYEN LOS DERECHOS PROPORCIONALES DE DOMINIO, USO Y GOCE SOBRE EL SUELO Y 
DEMÁS BIENES COMUNES, INSCRITO A FOJAS 1438 VUELTA Nº1946 DEL REGISTRO DE 
PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE OVALLE, AÑO 2020. MÍNIMO PARA LAS 
POSTURAS EN LA SUMA DE $47.534.991.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN 
MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN 
VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO 
PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON 
INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE 
DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO 
DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS 
AUTOS ROL C-1844- 2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON SECO”. Octubre de dos mil 
veintitrés La Serena,  once de ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE

Nuevo mural en Ovalle acerca el 
arte clásico a la comunidad

COMUNIDAD VALORÓ LA INICIATIVA 

Icónicas pinturas de Salvador 
Dalí, Pablo Picasso y René 
Magritte son parte ahora 
del recorrido por las calles 
céntricas de la capital 
limarina, gracias al trabajo 
de Karpin, artista local que 
realizó esta intervención 
en colaboración con la 
Corporación Cultural Municipal 
de Ovalle. “La idea es 
continuar pintando Ovalle y 
crear un museo al aire libre, 
acercando el arte a la gente”, 
dice el autor de la obra. 

Una nueva intervención artística en 
las calles de Ovalle acerca a la ciuda-
danía con el arte clásico. Se trata de 
un trabajo en muralismo desarrollado 
de manera conjunta entre el artista 
ovallino Karpin (Carlos Álvarez) y la 
Corporación Cultural Municipal de 
Ovalle, en el marco de la realización 
de la primera Feria Regional de Artes 
Visuales “Homero Martínez Salas”, 
desarrollada durante el último mes 
en el centro de la ciudad.

El trabajo, ubicado en la intersec-
ción de Vicuña Mackenna con calle 
Tamaya, a sólo tres cuadras de la 
Plaza de Armas, lleva al muro tres 
obras icónicas de grandes nombres 

Ovalle

En la intersección de Vicuña Mackenna con Tamaya, se puede observar este precioso mural creado por el artista ovallino, Karpin (foto de 
abajo, izquierda). EL OVALLINO

EL OVALLINO

de la historia del arte, como lo son 
Salvador Dalí (“La persistencia de la 
memoria”), Pablo Picasso (“Figuras 
a orilla del mar”) y René Magritte 
(“Los amantes”). 

“Siempre he tenido el sueño de pintar 
cada rincón de Ovalle y convertir la 
ciudad en un museo al aire libre. Se ha 
ido logrando paso a paso, a través de 
bastante autogestión y colaboraciones 
comunitarias e institucionales. Este 
mural marca un punto de referencia 
para la comunidad, ya que tanto 
estudiantes, adultos mayores y todo 
tipo de transeúnte pueden opinar 
y reconocer, estas obras reconoci-
das a nivel mundial, durante todo 
el proceso. Fueron muchísimos los 
buenos comentarios y la buena onda 
de las personas. Espero lo disfruten, 
comenten y compartan a través del 

arte, de estas obras que sólo viven 
dentro de museos y ahora están ahí 
para todos los ovallinos”, dijo su autor. 

El proyecto fue realizado en cola-
boración con la Corporación Cultural 
Municipal de Ovalle, como parte 
de las actividades de extensión de 
la primera Feria Regional de Artes 
Visuales Homero Martinez Salas 

2023, la cual se realizó en la Plaza 
de Armas a finales de septiembre. 

Su director ejecutivo, Ifman Huerta 
Saavedra, comenta las motivaciones 
detrás de la realización de esta nue-
va intervención callejera. “Este es 
un trabajo que nos permite cumplir 
con dos objetivos a la vez. En primer 
lugar, generar trabajos colaborativos 
con artistas ovallinos, en este caso 
Karpin, que ha sido un gran gestor 
cultural de diversos proyectos en la 
comuna, así que a través de estas 
iniciativas seguimos fomentando el 
arte y la industria creativa. Por otro 
lado, está el contenido de este trabajo. 
Queríamos conseguir acercar a la 
ciudadanía cultural a piezas artísticas 
que son parte de la historia del arte y 
generar accesibilidad para su disfrute 
estético. Esperamos continuar con 
este proyecto de museos al aire libre 
por toda la comuna”, afirmó. 
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SAG inicia procedimiento sancionatorio y refuerza 
fiscalizaciones tras muerte masiva de abejas

EN MONTE PATRIA

Se espera contar prontamente con los resultados de las muestras enviadas a laboratorio, con 
el objetivo de saber las causas de la masiva muerte de abejas en Monte Patria. 

CEDIDA

Desde el servicio se tomaron 
muestras que están siendo 
analizadas para confirmar o 
descartar la intoxicación de 
las abejas por plaguicidas, 
además de continuar con 
la atención de denuncias 
y el reforzamiento de las 
fiscalizaciones en los predios 
aledaños a los apicultores 
afectados.

Tras la muerte masiva de abejas en la 
comuna de Monte Patria, en la Región 
de Coquimbo, el Servicio Agrícola y 
Ganadero, SAG, inició una investigación 
para determinar las posibles causas de 
este grave hecho que afectó a varios 
apicultores y apicultoras de la zona. 
Junto con ello, inició un procedimiento 
sancionatorio a una agrícola por incum-
plimiento a la normativa de plaguicidas.

Funcionarios del SAG tomaron muestras 
en el lugar, las cuales ya fueron enviadas 
a laboratorio, y paralelamente el servicio 
ha reforzado las fiscalizaciones por 
aplicación de plaguicidas, llamando a los 

agricultores y agricultoras que utilizan 
agroquímicos a cumplir con la normativa 
vigente, así como a los apicultores a 
denunciar cualquier irregularidad.

Cabe señalar que luego de ocurridos 
los hechos, el seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez, el director regional 
de Indap, Víctor Illanes, representantes 
de la municipalidad de Monte Patria y 
profesionales del SAG tanto del ámbito 
pecuario como agrícola, se reunieron con 
los apicultores y apicultoras afectados 
para determinar las acciones a seguir. 

Al respecto, el seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez, señaló que “a través 

de nuestros servicios, Indap y SAG, 
estamos enfocados en dar respuesta 
a los compromisos que adquirimos 
con los apicultores de Monte Patria 
que han sido afectados por la muerte 
masiva de sus abejas. Sabemos que es 
una situación muy compleja para los 
productores y productoras, por lo mismo 
nuestro despliegue ha sido inmediato, 
en primer lugar, para poder tomar las 
muestras necesarias por parte de los 
profesionales del SAG, enviar a laboratorio 
y conocer las causas de esta mortandad 
y a la vez por medio de Indap, buscar 
alternativas de apoyo que les permitan 

una reactivación productiva”.
La autoridad además indicó que “el 

lunes nos reuniremos con los apicultores 
nuevamente, con el municipio de la 
comuna, nuestros servicios y además 
con las seremis de Medio Ambiente y 
Salud, para realizar un trabajo colabora-
tivo, que derive en una solución integral 
que permita, por una parte, resguardar 
el estado de las abejas y además ga-
rantizar el desarrollo de la actividad en 
la comuna, evitando que este tipo de 
situaciones vuelvan a ocurrir”.

Sobre las razones que podrían haber 
generado esta muerte masiva, el director 
regional (s) del SAG, Jorge Fernández, 
explicó que “podríamos presumir en 
primera instancia una probable intoxi-
cación por plaguicidas. Sin embargo 
esto es aún materia de investigación. 
Es por ello que estuvimos siempre 
disponibles atendiendo las denuncias, 
nuestros funcionarios en terreno toma-
ron muestras que fueron enviadas a un 
laboratorio privado especialista para 
detectar si hay residuos de plaguicidas 
en búsqueda de confirmar o descartar 
alguna posible intoxicación y, de esta 
manera, tener certeza de lo que está 
ocurriendo y poder evaluar las acciones 
pertinentes a seguir”.

Desde el SAG informaron que de forma 
urgente se están reforzando las fisca-
lizaciones en los predios del sector en 
materia de plaguicidas y otras compe-
tencias del servicio, para verificar que 
se esté cumpliendo con la normativa.

Ovalle
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Antorcha Panamericana recorre el borde 
costero ante cientos de espectadores

SE ACERCA LA GRAN FIESTA DEL DEPORTE CONTINENTAL

20 deportistas locales transportaron el fuego 
Panamericano, empezando en el Barrio Inglés de 

la comuna puerto, continuando por la Costanera y 
finalizando en la Plaza de Armas de La Serena. 

Los organizadores invitaron a todos 
y todas a ser parte de una 

instancia histórica para el 
deporte a nivel nacional.

A días de que los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 
Santiago 2023 den su puntapié inicial, 
la antorcha sigue recorriendo las ciuda-
des de nuestro país, siendo este viernes 
13 de octubre el turno de Coquimbo y 
La Serena, en donde deportistas locales, 
adolescentes, niños, niñas y sus familias, 
fueron protagonistas de un emocionante 
recorrido que empezó en el Barrio Inglés 
para continuar por Avenida Costanera, y 
Avenida del Mar, finalizando en la Plaza 
de Armas de la capital regional.

El impacto de los Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos es importante, ya 
que Chile recibirá a 41 países de todo 
el continente americano, más de 8 mil 
atletas y paraatletas, con un total de 39 
deportes panamericanos y 17 parapana-
mericanos, entre el 20 de octubre y el 5 
de noviembre. FOTOGRAFIAS: LAUTARO CARMONA

Coquimbo, La Serena
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